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Review IPQuorum 2018

— наука —

Ассоциация IPChain планиру-
ет развивать цифровые ин-
ституты, которые возьмут на 
себя административные функ-
ции, обеспечат прозрачность 
управления результатами ин-
теллектуальной деятельнос-
ти и повысят эффективность 
исследований. При этом вве-
дение новых инструментов в 
сфере интеллектуальной де-
ятельности приводит к тому, 
что отрасли необходимы но-
вые кадры, говорят участни-
ки рынка. Для того чтобы их 
получить, Евразийская кон-
федерация обществ право-
обладателей запустит обра-
зовательную магистерскую 
программу.

Ассоциация IPChain, Ассам-
блея народов Евразии, Россий-
ское профессорское собрание и 
Федерация интеллектуальной 
собственности подписали на 
IPQuorum 2018 меморандум о со-
здании Евразийского консорциу-
ма «Прикладная наука». В рамках 
консорциума будет создаваться и 
управляться сеть общественных 
цифровых исследовательских 
институтов (DRnD Network). Циф-
ровые институты создаются в ви-
де цифровой платформы, кото-
рая берет на себя рутинные и ад-
министративные функции, ин-
тегрируется с государственными 
информационными системами 
и автоматически предоставляет 
различные отчеты и данные о ре-
зультатах исследований, что по-
зволяет минимизировать издер-
жки на содержание институтов.

Во всем мире наука переходит 
к новым формам организации 
работы над проектами, и обще-
ственные цифровые институты 
как раз одна из таких форм. «Мы, 
к сожалению, сильно отстали в ча-
сти возможностей создания муль-
тидисциплинарных коллекти-
вов, которые ориентированы на 
конкретные сферы применения 
научного знания: персонализи-
рованную медицину, создание 
функциональных продуктов пи-
тания, современных цифровых 
производств, развитие транс-
портной системы страны. Такая 
трансформация, да и направле-
ния работы институтов, обозна-
чена в Стратегии научно-техно-
логического развития Россий-
ской Федерации, не так давно ут-
вержденной президентом Рос-
сии»,— приводятся в сообщении 
IPQuorum слова вице-президен-
та Федерации интеллектуальной 
собственности Сергея Матвеева. 
«Это институты 

”
без стен“ и без 

бюрократии, их задача не только 
по-новому запускать и реализо-
вать комплексные научно-техни-
ческие проекты, но и формиро-
вать новую культуру проведения 
исследований, искать востребо-
ванные, перспективные направ-
ления и способы применения ре-
зультатов, формировать «цифро-
вые» обычаи и практику их пра-
вовой охраны»,— добавляет он.

Цифровые институты позво-
лят профессорам тратить время 
на науку, а не на бумаги и, глав-
ное, достойно зарабатывать на 
результатах своего труда, уверен 
председатель Российского про-
фессорского собрания Владислав 
Гриб. Сеть DRnD Network, кото-
рую в перспективе образуют циф-
ровые институты, позволит выде-
лять и создавать «сквозные техно-
логии», оказывающие наиболь-
шее влияние на все отрасли эко-
номики и рынки. Управление 
правами на такие технологии бу-
дет осуществляться с помощью 
умных контрактов. Подключение 
к сети IPChain поможет сохранять 
прозрачность управления резуль-
татами исследований от идеи до 
допатентной и патентной стадий, 
при этом будет учитываться твор-
ческий вклад каждого сотрудни-
ка, что обеспечит справедливое 
вознаграждение.

Президент IPChain Андрей 
Кричевский называет обществен-
ный цифровой исследователь-
ский институт беспрецедентной 
для России структурой. Формиро-
вание сети позволит «использо-
вать модель филиалов для разви-
тия институтов с определенным 
профилем деятельности, даст уче-
ным возможность работать уда-
ленно независимо от места про-

живания или основного места ра-
боты. Также институты позволят 
заключать договоры на исследо-
вательскую или экспертную де-
ятельность, участвовать в полу-
чении грантов, обеспечивать до-
ступ к исследовательской инфра-
структуре»,— надеется господин 
Кричевский. Он напоминает, что 
информационная революция в 
том числе означает революцию 
в способе труда — переход от ин-
дустриального труда к труду «ре-
гулировщика»: специалисты не 
только и не столько совершают ру-
тинные операции, сколько контр-
олируют и поддерживают работу 
автоматизированного и компью-
теризированного производства.

Внедрение новых цифровых 
инструментов требует подготов-
ки новых кадров, уверены участ-
ники IPQuorum, именно поэтому 
Евразийская конфедерация об-
ществ правообладателей (ЕАКОП) 
запустит международную образо-
вательную программу. Вести об-
учение в рамках программы бу-
дут профессионалы сферы ин-
теллектуальной собственности, 
которые работают с платформен-
ной экономикой и инновацион-
ными сервисами. Впрочем, спе-
циалистов-практиков для подоб-
ных программ необходимо сна-
чала найти, отмечал ранее Анд-
рей Кричевский: «Чтобы образо-
вание в сфере ИС стало по-насто-
ящему качественным, нужно сна-
чала создать класс преподавате-
лей новой волны, найти людей, 
которые ощущают себя в новой 
реальности как рыба в воде, и по-
том уже их направлять, учить. И 
это даст кумулятивный эффект».

Магистерская программа 
ЕАКОП стартует 1 сентября 2018 
года, она реализуется вместе с 
Российской государственной ака-
демией интеллектуальной собст-
венности. Пройти обучение смо-
гут десятки лучших студентов из 
стран, входящих в ЕАКОП. Также 
в сотрудничестве с конфедераци-
ей планируется ввести систему 
переподготовки специалистов и 
развивать научные исследования 
в области интеллектуальной соб-
ственности.

Более того, поскольку интел-
лектуальная собственность про-
низывает абсолютно все сферы 
деятельности и экономики, из-
учение интеллектуальной собст-
венности должно стать базовой 
дисциплиной для всех образова-
тельных учреждений, уверен Ан-
дрей Кричевский: «Разработка но-
вого курса по интеллектуальной 
собственности и приобщение бу-
дущих специалистов абсолютно 
всех профессий — от юристов до 
инженеров и медиков — к изуче-
нию данного предмета позволит 
в самые кратчайшие сроки укре-
пить существующий потенциал 
страны»,— уверен он. Так, эффек-
тивная система интеллектуаль-
ной собственности обеспечит со-
здание новых лекарств, продук-
тов питания, источников энер-
гии, современных производств, 
развитие транспортной и жи-
лищной инфраструктуры. Кро-
ме того, как подчеркивается в ре-
золюции, принятой по итогам 
IPQuorum 2018, доступность на-
учных знаний и культурных цен-
ностей, без которых невозможно 
развитие общества и сохранение 
национальной идентичности, 
определяется прогрессом имен-
но сферы интеллектуальной соб-
ственности.

В рамках IPQuorum 2018 при-
нято решение о реализации еще 
одного проекта — создании Со-
вета по цифровой экономике и 
интеллектуальной собственно-
сти Ассамблеи народов Евразии. 
Новый совет будет принимать 
активное участие в реализации 
Цифровой повестки ЕАЭС, а так-
же мероприятиях в рамках Евра-
зийской интеллектуальной ини-
циативы. Предполагается, что 
совет поможет входящим в не-
го странам перейти к цифровой 
экономике и повысит эффектив-
ность работы бизнеса на Евразий-
ском пространстве. В свою оче-
редь, цифровая экономика будет 
способствовать интеграции меж-
ду странами и создаст комплекс-
ную среду для развития челове-
ческого потенциала, цитирует 
пресс-служба IPQuorum 2018 Ан-
дрея Кричевского.

Анна Сергеева

В России создадут 
сеть цифровых 
институтов
Это станет беспрецедентным 
решением для страны

— ритейл —

В преддверии чемпионата мира по футболу, который 
пройдет летом в России, госорганы и представители 
бизнес-сообщества усиливают борьбу с контрафакт-
ной продукцией. В начале апреля федерация подпи-
сала более чем с 80 торговыми сетями декларацию о 
присоединении к программе по защите брендов FIFA.

За время подготовки к чемпионату FIFA выяви-
ла уже более 500 тыс. единиц продукции, изготов-
ленной с нарушением прав на товарный знак. В мар-
те Федеральная таможенная служба сообщала, что 
только за 2017 год таможенные органы пресекли 
ввоз свыше 234 тыс. единиц контрафактной продук-
ции, содержащих товарные знаки FIFA.

Советник по вопросам защиты бренда FIFA Алек-
сей Швецов сообщил, что FIFA «принимает самые со-
вершенные меры как по предотвращению, так и по 
пресечению выявляемых нарушений». «У нас бога-
тый инструментарий: нас поддерживают государст-
венные органы, негосударственные организации 
и регуляторы в различных сферах»,— цитирует его 
ТАСС. Еще в 2012 году российское правительство за-
верило FIFA в том, что страна берет на себя ответст-

венность за соблюдение законодательства в сфере 
защиты прав на интеллектуальную собственность, 
напомнила вице-президент Megalicense Надежда 
Журина. В результате в России действительно усили-
лась борьба с контрафактом и появилось понимание 
того, что такое интеллектуальная собственность.

FIFA ведет работу по выявлению фишинговых и 
мошеннических ресурсов, продающих билеты на 
чемпионат мира. В России найдено около 50 таких 
сайтов, а в целом по миру — около 300, сообщил 
господин Швецов. Бороться с недобросовестными 
продавцами поможет принятый в феврале закон: он 
вводит административную ответственность и штра-
фы за незаконную торговлю билетами на матчи. 
Штраф для граждан за незаконную продажу соста-
вит от 20-кратной до 25-кратной стоимости билета 
на игру. Предпринимательская деятельность без об-
разования юридического лица повлечет наказание 
в виде штрафа в размере от 25-кратной до 30-крат-
ной стоимости билета, но не менее 150 тыс. руб. 
Юридические лица будут оштрафованы на сумму от 
500 тыс. до 1 млн руб. и будут вынуждены приоста-
новить деятельность на срок до 90 дней. Российские 
клубы также усиливают защиту интеллектуальной 

собственности, рассказали участники IPQuorum. 
Для этого нужна в первую очередь воля руководст-
ва клуба — именно так «Спартак» начинал бороться 
с контрафактом. После того как клуб стал изымать 
подделки и выработал грамотную лицензионную 
политику, около 30% лиц, ранее нарушавших права 
на бренд «Спартак», заключили с клубом лицензи-
онные договоры — в их числе и производители, и 
ритейлеры, рассказал на IPQuorum представитель 
«Спартака».

Он напомнил еще об одной сложности, с которой 
могут столкнуться футбольные клубы, принадлежа-
щие государству. Так, румынский футбольный клуб 
«Стяуа» после судебных споров утратил право на свое 
название, а также клубные цвета и символику. Ранее 
клуб был структурой Министерства обороны страны, 
и после продажи его частной компании ведомство за-
претило использовать принадлежащие государству 
товарные знаки. В России подобный конфликт также 
не исключен, поскольку большинство футбольных 
клубов — государственные, отмечают в «Спартаке».

Анна Сергеева

Контрафакт уходит из спорта
FIFA борется в России с нарушениями прав на товарный знак
Защита прав на товарные знаки в сфере спорта становится особенно актуальной из-за прибли-
жающегося чемпионата мира по футболу. Еще в 2012 году руководство страны заверило FIFA,  
что и госорганы, и бизнес усилят борьбу с контрафактом и незаконной торговлей.  
И ситуация действительно улучшается, уверены эксперты.
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В преддверии чемпионата мира по футболу  
Россия усиливает борьбу с контрафактом 

— прямая речь —

В сферах, где высока конку-
ренция, снижаются риски 

инвестиций и, соответственно, тран-
закционные издержки, прежде всего 
расходы на защиту от недобросовест-
ного поведения участников рынка.

Когда корпорации или государство 
пытаются завести все процессы внутрь 
себя, не взаимодействовать с участни-
ками рынка и тем самым снизить тран-
закционные издержки — это признак 
кризиса доверия на рынке, очевид-
ный показатель высокого уровня рис-
кованности инвестиций.

Учитывая тот факт, что так называе-
мый чистый конкурентный рынок яв-
ляется скорее лишь идеологическим 
ориентиром, то оптимумом считается 
гибридная организационная модель, 
где взаимодействие участников рын-
ка формируется посредством сетевых 
структур. Сейчас таковыми выступа-
ют прежде всего сетевые платформы, 
использующие новейшие техноло-
гии: блокчейн — для создания среды 
доверия, нейронные сети — для ана-
лиза Big data и другие. В рамках таких, 
более прозрачных для участников 
рынка структур издержки на поиски 
информации снижаются в том числе 
и за счет того, что все участники зна-
ют друг друга и находятся в рамках од-
ной сети. А проблема оппортунисти-
ческого поведения снимается тем, что 
внутри единой сети участники знают, 
кто есть кто, и вряд ли станут риско-
вать репутацией и потерей доступа к 
платформе.

Убежден, что резкий рывок в раз-
витии сферы интеллектуальной соб-
ственности и ее переход на качест-
венно новый уровень в нашей стра-
не с учетом актуальных трендов тре-
буют решения лишь небольшого ко-
личества первоочередных задач, при-
земленных на национальные особен-
ности. Среди таких задач можно вы-
делить:

необходимость устранения «кри-
зиса доверия» среди участников сфе-
ры, включая органы государственной 
власти, сделав прозрачным их взаимо-
действие;

снижение рисков инвестиций в сфе-
ру интеллектуальной собственности;

ввод в оборот сетевых цифровых 
платформ для того, чтобы создатели 
результатов интеллектуальной дея-
тельности и их потребители могли лег-
ко найти друг друга, оформить сделку, 
гарантировать ее прозрачность и без-
опасность.

Решения всех выше обозначенных 
задач укладываются в действующий 
вектор развития мировой экономики. 
Речь идет о ранее затронутых платфор-
менных моделях.

Платформенная экономика — это 
технологии, меняющие бизнес-моде-
ли, новый принцип хозяйствования, 
основа для создания новой дополни-
тельной стоимости в цифровой эконо-
мике. Платформенная экономика пре-
жде всего затронет фрагментирован-
ные и информационно насыщенные 
отрасли, среди которых сфера интел-
лектуальной собственности является 
не просто одним из лидеров.

На мой взгляд, платформенное ре-
шение — это действительно ключ, 
возможность резко поменять весь об-
лик сферы интеллектуальной собст-
венности: изменить ситуацию и в ав-
торских правах, внести поток свеже-
го воздуха в промышленную сферу, ре-
шить проблему патентования и даже 
тех решений, которые вообще не па-
тентуются, а остаются в рамках ноу-
хау. Платформенные решения (одно 
из которых мы разрабатываем — не-
коммерческий проект IPChain, децен-
трализованный распределенный ре-
естр интеллектуальной собственно-
сти, созданный с применением блок-
чейн-платформы Hyperledger) наце-
лены на то, чтобы собрать участников 
рынка, дать им необходимую инфра-
структуру для взаимодействия и пои-
ска информации, легкого заключения 
контракта и дальнейшего движения 
вперед к коммерциализации и акти-
вации предпринимательской деятель-
ности, творческой активности в сфере 
интеллектуальной собственности.

Уникальная сила и ценность плат-
формы заключаются в способности об-
легчать связи между участниками, на-
ходящимися вне ее. Концепция плат-
формы в основе своей проста: создай-
те место, где производители и потре-
бители смогут встречаться ради обес-
печивающего ценность взаимовыгод-
ного взаимодействия. Платформы — 
это скрепы, которые объединяют ком-
пании, людей, сервисы и продукты.

Уже сейчас успешные платформы, 
работающие за счет «сетевого эффек-
та», фактически пожирают целые сфе-

ры бизнеса и рынки. Традиционные 
бизнес-модели, основанные на жест-
ких производственных цепочках и 
снижении издержек за счет произ-
водства, драматически проигрывают 
платформам, которые используют се-
тевые взаимодействия и снижают из-
держки за счет масштаба спроса. Оче-
видно, что в условиях глобального 
рынка и перевалившей за 7 млрд че-
ловек численности населения Земли 
принципы платформенной экономи-
ки становятся единственно адекват-
ным ответом.

В то же время мы знаем и успеш-
ные кейсы изменения традиционных 
бизнес-моделей в борьбе с платформа-
ми — прежде всего они включают в се-
бя создание экосистем вокруг продук-
та или бренда, а также выстраивание 
современных цифровых сервисов.

Повторюсь, жребий брошен. Мы 
находимся на пороге новой реально-
сти и для сферы интеллектуальной, и 
для экономики, и для страны в целом. 
Время требует от нас решений.

Сегодня, признавая интеллекту-
альную собственность драйвером 
развития цифровой экономики, если 
хотите, новым источником ее си-
лы, мы не должны забывать и об ор-
ганизационном и технологическом 
обрамлении этой самой силы. Мы 
должны действовать соответствен-
но реалиям и чутко улавливать трен-
ды, прошлое должно стать не камнем 
преткновения, а опытом, который ля-
жет в основу новой эффективной мо-
дели развития сферы интеллектуаль-
ной собственности.
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